

Manifeste pour une utilisation responsable de l'Intelligence Artificielle

L'humain garde la main

L'humain et les organisations restent **responsables** de l'usage de l'IA et de ses conséquences. L'IA est un **moyen**, un appui qui **accompagne et conforte** nos décisions, sans jamais se substituer à l'humain.

01



Les contenus sont protégés et la vie privée respectée

Il est important de **maîtriser** les **informations partagées** avec les IA. Les **données personnelles** et les **propriétés intellectuelles** sont des biens précieux à protéger. Confidentialité, sécurité, conformité à la réglementation applicable offrent un cadre pour avancer en **confiance**.

03



L'esprit critique et la vigilance contre les biais sont une nécessité

Il faut veiller à ne pas amplifier ou reproduire des **inégalités** en déployant ou en utilisant l'IA. Pour préserver l'équité, il faut s'assurer ensemble que chaque solution IA soit **testée, corrigée, rééquilibrée** si besoin. Les contenus générés par IA doivent être soumis à l'**esprit critique** des utilisateurs.

05



L'usage est éclairé

Avant tout usage d'IA il est recommandé de s'**informer** et se **documenter** pour pouvoir comprendre les **raisonnements et résultats** qui découlent de son utilisation. Au sein des organisations, les **usages d'IA** et les productions par IA doivent pouvoir être **expliqués**, et des moyens alloués pour assurer aux collaborateurs un niveau suffisant de **connaissances** sur l'IA.

02

04

La sobriété numérique et l'impact écologique sont pris en compte

L'IA utilise de nombreuses **ressources physiques** qui produisent une **empreinte carbone** significative et en **forte croissance**. Il est important de se questionner sur la **consommation énergétique** des IA utilisées et les alternatives possibles. L'IA générative en particulier devrait être utilisée avec **parcimonie** pour des **usages adaptés**.